

Défis mondiaux contemporains et leurs enjeux.

Activité 2023.

Michel Belin, Jean-Marc Beynet, Bernard Cavalier, Luc Simula

Vendredi 15 décembre 2023

Résumé

Le Groupe de réflexion sur les défis contemporains et leurs enjeux a été créé en janvier 2023. De dix à treize membres de l'Académie ont participé à ses réunions. Elles ont permis de préciser et d'approfondir les diverses dimensions de ces défis et enjeux.

Lors de la communication ordinaire du 15 décembre, quatre membres du groupe ont illustré le travail collectif à partir de l'exemple du réchauffement climatique global. Celui-ci n'est qu'un exemple parmi d'autres, mais il permet de mettre en évidence les caractéristiques communes à la plupart des défis contemporains.

Dans un premier temps introductif, Bernard Cavalier a présenté les résultats de l'enquête réalisée auprès des membres de l'Académie pour identifier les défis fondamentaux du XXI^e siècle. Il a également mis en évidence les caractères multidimensionnels de chacun de ces défis et leurs interactions.

Dans une première partie, Luc Simula a analysé le défi du réchauffement climatique global, ses origines, effets et enjeux. Si le phénomène et les solutions semblent bien identifiés, les actions nécessaires pour le limiter tardent à se concrétiser.

Dans une deuxième partie, Michel Belin a analysé le rôle et la place du droit dans la lutte contre le réchauffement climatique. Il a mis en évidence la contribution potentielle du droit (international et national) à la préservation de l'environnement et de la biodiversité.

Enfin, dans une troisième partie (qui était également conclusive), Jean-Marc Beynet s'est intéressé aux COP (Conférences des parties), nées du traité international adopté en 1992 au Sommet de la terre de Rio de Janeiro. Droit international et COP constituent les prémices d'une gouvernance mondiale nécessaire pour relever les défis globaux et leurs enjeux.

Pour le Groupe de réflexion, cette communication et la discussion qui l'a suivie, ne sont qu'une première étape dans la réflexion collective qui devrait se poursuivre en 2024.

*